

# Historiador considera régimen militar como "transición"

—Sin saber lo que vendrá

—Gonzalo Vial analizó momento histórico

**T**ALCA (Texto Jorge Veloso, fotos Carlos Zúñiga). - Gonzalo Vial Correa, historiador, no cree que en Chile quepa ningún sistema político sin partidos, pero tampoco un sistema con los partidos tan sin reglamentar como en 1973.

Así lo dijo a LA TERCERA en la antesala de su disertación sobre "Tendencias políticas en el último siglo", en la Universidad de Talca, el jueves.

Vial Correa es santiaguino, tiene 53 años, está casado y tiene 7 hijos. Es abogado, profesor de Historia y periodista colegiado. Ex director de "Qué Pasa", llegó a ocupar el cargo de Ministro de Educación en el actual régimen militar.

Advirtió que no es político, que no respondería preguntas contingentes. Con todo, recordó nostálgico que militó en el ex Partido Acción Nacional por amistad a Jorge Prat Echaurren (O.E.P.D.).

Cuando debieron fusionarse con el ex Partido Nacional, ambos se retiraron porque "no teníamos vocación de políticos", acotó.

## IMPACTOS

Sostuvo que para él fueron tres los hechos históricos políticos que más impactaron desde la revolución de 1891: 1) La

elección del Presidente Alessandri, que marcó el acceso de la clase media al poder; 2) De Pedro Aguirre Cerda en 1938, y el acceso de la clase popular, y 3) El pronunciamiento militar del 11 de septiembre de 1973 que puso término al indicado ciclo histórico que comenzó en 1891.

Consultado respecto a las corrientes políticas más permanentes, dijo que estima que tanto la derecha, el centro como la izquierda lo han sido durante todo el siglo veinte.

Claro está, explicó, expresándose éstas en formas diferentes, según las épocas. Así, por ejemplo, las corrientes del centro se manifestaron a través del Partido Radical; luego, el Agrario Laborista (Carlos Ibáñez) y por último la Democracia Cristiana.



TALCA. Consultado respecto a cómo visualiza a Chile en el próximo decenio, Gonzalo Vial Correa dijo que "eso habría que preguntarlo a la mentalista Zulma".

## TRANSICIÓN

Dijo que el decenio militar vigente puede considerarse, políticamente, como la transición de un régimen político que fracasó, hacia otro que no sabemos bien cuál será. Y añadió: "Porque si bien hay una Constitución, no sabemos cómo funcionará en la práctica cuando entre en funciones en plenitud".

## ALLENDE

Opinó que así como a Balmaceda le levantaron un monumento tras su derrocamiento, es probable que a Salvador Allende le ocurra algo similar en el futuro. Esto, apuntó, aun cuando no signifique necesariamente que es justificado. Explicó que en nuestro país ha existido siempre un culto por los muertos políticos. Y desde Portales adelante.

## EL FUTURO

LA TERCERA le consultó, asimismo, cómo visualiza a Chile en los próximos diez años, pero evitó la pregunta expresando que "yo soy un historiador, me remito a los hechos pasados; respecto al futuro habría que preguntarle a Zulma (mentalista)".

Confío, sin embargo, que Chile se volverá a caracterizar por una auténtica participación de las clases postergadas como ocurrió en el sexenio de Eduardo Frei Montalva.



TALCA. El historiador Gonzalo Vial Correa no cree que en Chile quepa ningún sistema político sin partidos.

# Historiador considera régimen militar como "transición"

## [artículo] Jorge Veloso.

Libros y documentos

## AUTORÍA

Jorge Veloso Novoa

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1983

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Historiador considera régimen militar como "transición" [artículo] Jorge Veloso. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa